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Entrevista a S.E. la Presidenta de la República,  
Michelle Bachelet Jeria, en programa “CNN Íntimo” de CNN Chile 

(Matilde Burgos)   
 
 
 

Santiago, 06 de julio de 2017 
 
 

 
Pregunta: Presidenta, muchísimas gracias por estar con nosotros, por 
este tiempo que nos da aquí, en el Palacio de Gobierno. 
 
Presidenta Bachelet: Encantada de estar con ustedes y poder 
conversar sobre un montón de temas, Matilde. 
 
Pregunta: Sobre todo esperamos conversar. Pero partimos por la 
contingencia, porque venimos saliendo de estas primeras primarias 
legales, en que su coalición no participó.  
 
Yo le quiero preguntar, pensando en cómo se movilizaron las 
campañas, en cómo se movilizó la gente, en cómo están armando 
desde la Nueva Mayoría la propia campaña, ¿usted teme que esto 
lleve a que no pueda continuar su Gobierno? ¿Usted ve en riesgo, con 
esto, la continuidad de su Gobierno? 
 
Presidenta Bachelet:  A ver, yo soy una convencida de que la 
centroizquierda, durante décadas, ha sido capaz de estar ofreciendo 
alternativas de ir mejorando como país, con propuestas 
importantes, con resultados importantes y, además, con estabilidad 
política y social.  
 
Y, por ende, si usted me pregunta lo que a mí me gustaría, es que el 
nuevo Gobierno que llegara pudiera dar continuidad a las 
transformaciones que se consideran necesarias para el próximo 
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período. Y eso, sin duda, es materia de debate de los candidatos y sus 
propuestas. 
 
Ahora, efectivamente, la no participación en las primarias ha 
significado que en todo este tiempo, los candidatos de la Nueva 
Mayoría no han tenido la participación pública, no han podido dar a 
conocer sus propuestas a los ciudadanos de la misma manera que la 
tuvieron los candidatos de Chile Vamos y del Frente Amplio. 
 
Yo soy una mujer “optimista histórica”; y, por tanto, yo espero, si bien 
éste es un tema de los partidos de tomar decisiones en este sentido, 
que lo que surja sea una respuesta de unidad en términos de 
propuestas, que permita que haya continuidad.  
 
Porque yo soy una convencida que Chile ha avanzado mucho, es un 
país moderno, pero también tenemos grandes desafíos y tenemos que 
seguir avanzando. 
 
Pregunta: Ahora, en esta continuidad y en este llamado a la unidad 
que usted hace ahora, y también lo hizo en la Cuenta Pública, ¿usted 
cree que  han respondido a la unidad?   
 
Durante esta semana hubo una reunión, aquí en La Moneda, de los 
distintos actores políticos para construir esta unidad.  ¿Esta unidad, 
para usted, se representaría, por ejemplo, en un solo candidato, en 
una sola lista parlamentaria? 
 
Presidenta Bachelet: Mire, yo hubiera querido que hubiera habido un 
solo candidato; yo hubiera querido que hubiera habido primarias al 
interior de la Nueva Mayoría, que derivaban, por tanto, en un solo 
candidato; que hubiera sido apoyado por los otros candidatos, con una 
propuesta conjunta; y, sin duda, eso hubiera llevado necesariamente 
de la mano a una lista parlamentaria.  
 
Las cosas no se dieron así, hubo decisiones de los partidos, distintas, 
y hoy día lo que más yo he estado haciendo –porque, insisto, hay un 
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rol de los partidos en definir ciertos procedimientos, mecanismos, en 
candidatos, y otro es el rol del Gobierno–es recorriendo todo el país, 
insistiéndole a todos nuestros Gabinetes Regionales que nuestra tarea 
es trabajar unitariamente; trabajar para cumplirle a la gente con lo que 
nos hemos comprometido; y contribuir de esa manera a ver y mostrar 
que una coalición de esta característica da gobernanza y puede dar 
continuidad. 
 
Pregunta: Y como líder de la coalición, de la Nueva Mayoría ¿usted 
les pediría una lista única? 
 
Presidenta Bachelet: Yo creo que… lo veo difícil, para serle franca, 
con dos candidatos, no lo veo imposible, pero lo veo difícil. Ahora, si 
hubiera voluntad de todos los partidos de avanzar hacia allá, sin duda 
podría ser una alternativa importante, pero es complejo. Cuando hay 
dos candidatos y usted tiene una lista única donde hay personas que 
apoyan candidatos diferentes, no es sencilla la tarea, la tarea en lo 
que es la campaña electoral. 
 
Es por eso que yo veo que hay como cierta renuencia de los partidos a 
poder asegurar una lista única. 
 
Pregunta: Presidenta, y usted, en estos dos candidatos, hay uno que 
es de su partido, otra que ha sido muy cercana a usted, ¿su corazón 
dónde está?  ¿Por quién votaría?  Bueno, si me puede decir dónde 
está su corazón. 
 
Presidenta Bachelet: Mire, yo he definido y le he pedido al Gobierno, 
dentro de lo posible, prescindencia. ¿En qué sentido? Nosotros somos 
un Gobierno de una coalición de 7 partidos políticos y 6 partidos 
apoyan a un candidato y un partido apoya a la otra candidata.   
 
Y, por lo tanto, nosotros lo que tenemos que asegurarle a los chilenos 
es que este Gobierno va a hacer lo que tiene que hacer de aquí al 11 
de marzo del próximo año. Y para eso es clave que nosotros podamos 
actuar unitariamente.  
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Y, por tanto, no corresponde que nos pronunciemos por uno u otro 
candidato, y lo mismo le he pedido a los ministros y a los intendentes.   
 
Sin duda, hay un derecho humano clave que es el derecho ciudadano 
y el derecho a participar en política, y nuestros ministros y nuestros 
intendentes no son técnicos, son personas políticas y, por tanto, 
entendemos que en un momento ellos van a poder participar, pero ahí 
le hemos puesto las restricciones que corresponde.  
 
Pregunta: Uno es de su coalición, Alejandro Guillier, pero Carolina 
Goic es mujer, ha sido muy cercana a usted. Por eso yo le preguntaba, 
el corazón de repente puede estar más cerca de uno que de otro. 
 
Presidenta Bachelet: Es que, usted sabe, para que podamos  
gobernar bien hasta el final, necesitamos, en el caso particular mío, 
ser prescindente ¿no?, porque de lo contrario, vamos a estar 
cometiendo un error tremendo como Gobierno. 
 
Pregunta: ¿“Paso”, entonces?   
 
Presidenta Bachelet: No, no “paso”, le contesto lo que le acabo de 
contestar.  
 
Pregunta: Muy bien. Presidenta, ¿le sorprendió la participación que 
tuvieron estas primarias? Porque también se criticó que el Gobierno no 
se la jugó por dar a conocer los mecanismos, por dar más facilidades, 
que ese día la locomoción no empezó tan temprano. ¿Le llamó la 
atención la cantidad de votos?  
 
Presidenta Bachelet: Lo primero es que el Gobierno no hizo nada 
para obstaculizar. Por el contrario, nos preocupamos de que todo lo 
que correspondía en términos de los locales, la seguridad, o sea, todo 
estuviera bien instalado para que la gente que quisiera ir, incluso 
nosotros dijimos –yo dije un par de ocasiones– de que las personas 
que se sentían representadas por los proyectos que iban a las 
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primarias, que fueran a votar tranquilos, porque estaban todas las 
condiciones aseguradas. 
 
Y, por tanto, yo creo que aquí nuevamente había gente que estaba 
preocupada, que estaban respaldando los proyectos, que estaban 
preocupadas y nos echaron la culpa a nosotros.  Pero la verdad es 
que quedó demostrado que, por el contrario, fue un proceso 
transparente, representativo, democrático, que funcionó muy bien. Y 
yo creo que eso nos tiene que enorgullecer, que las primarias  
funcionaron bien. 
 
Ahora, fue más gente de la que estimaron. Alguna gente creyó que el 
partido de fútbol iba a entorpecer, pero lo que sucedió, justamente, es 
que lo que la gente hizo fue ir muy temprano, y por eso que se veían 
grandes aglomeraciones, además. 
 
Pregunta: Presidenta, pero son 1 millón 800 mil personas que fueron 
a votar y que son contrarias a este Gobierno, porque apoyan a la 
oposición o bien apoyan al Frente Amplio, que tampoco es parte del 
Gobierno.  ¿Qué le dice ese número y qué le dice esa señal para su 
Gobierno? 
 
Presidenta Bachelet: Bueno, yo no sé si todos son contrarios al 
Gobierno, para ser franca, porque hay personas que pueden 
querer nuevos candidatos, pero no ser necesariamente contrarios al 
Gobierno.  
 
Pero yo lo que considero es que la tarea que nosotros tenemos que 
hacer es asegurar, pensar en la abstención. Yo creo que ése es el 
gran riesgo para la democracia chilena, en la próxima elección 
definitiva, presidencial y parlamentaria.  Porque, es cierto, 1 millón 
800, pero es el 11% del padrón electoral, es un porcentaje muy 
bajo. Por lo tanto, todavía nuestra tarea es hacer todo lo posible, más 
allá de lo que tienen que hacer los candidatos y los partidos… 
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Pregunta: ¿Usted no lo ve como una alta movilización de gente que 
está en oposición a usted? Porque esto también se ve reflejado dentro 
de las encuestas que semanalmente salen.  La encuesta CADEM, por 
ejemplo, muestra, semanalmente, en todos los ámbitos de las 
reformas que usted ha impulsado, que hay más rechazo que 
aprobación.  
 
Usted, frente a eso, “no se ha seguido” por las encuestas, ¿por qué ha 
dado esta respuesta que no sigue la línea de lo que aparentemente la 
gente quiere o va diciendo a través de las encuestas? 
 
Presidenta Bachelet: Yo creo que los Presidentes tienen que leer las 
encuestas, entenderlas, pero no necesariamente seguirlas. Porque, 
fíjese, si fuera por eso, nosotros tendríamos pena de muerte en este 
país, porque en un momento, cuando se preguntó el tema de la pena 
de muerte, la gente decía que estaba a favor. Y yo creo que en un 
mundo como el actual, la pena de muerte no corresponde, no se 
justifica.  
 
Y, por lo tanto, uno las lee, uno entiende, escucha, piensa en lo que 
hay detrás, “por qué está pasando esto”, “qué no hemos hecho bien o 
qué hemos hecho mal”, o “qué podemos mejorar para que esto”…  
Pero uno no puede siempre guiarse por las encuestas. Es lo peor que 
puede pasar, porque uno puede tomar muy malas decisiones, y no me 
estoy refiriendo a las reformas, me estoy refiriendo a decisiones de 
cualquier tipo, decisiones económicas, sociales, etc. 
 
Pregunta: ¿Y en el tema de las reformas, usted tiene el 
convencimiento de que es lo que la gente quiere y cómo quiere? 
 
Presidenta Bachelet: Yo soy una convencida que la gran mayoría de 
los chilenos, efectivamente, quiere una educación que no le signifique 
una tremenda deuda que no le signifique que sea un bien de consumo 
y, por lo tanto, sus hijos no queden fuera de la posibilidad, porque no 
tienen recursos. Y no estoy hablando solamente de la gente con 
menos recursos, estoy hablando de la gente de la clase media. 
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Pregunta: ¿Y por qué la gente no lo ha entendido? 
 
Presidenta Bachelet: Yo creo que la gente que ha recibido gratuidad 
está contenta con eso, que ha habido algunos otros elementos de la 
reforma, como el tema de la Ley de Inclusión, donde hay muchos 
temores en qué se puede convertir.   
 
Pero fíjese, yo en este momento no tengo los números exactos en mi 
cabeza, pero incluso se dice “se van a cerrar colegios”, cuando uno 
mira lo que se ha avisado de quienes piensan cerrar colegios, es 
menos que el promedio anual normal, sin Ley de Inclusión. Es decir, 
todos estos “efectos catastróficos” que se suponía iban a pasar, no 
han pasado.   
 
Y, por lo tanto, yo creo que ha habido mucha sensación de que estas 
cosas nos van a producir una cosa tremenda, que no se han 
producido.  Ahora, yo quiero decir algo que creo que es importante 
aquí: es verdad que hay críticas a muchas de estas reformas, pero 
también, y lo digo muy sinceramente, aquí lo que ha habido es 
conflicto de intereses. Aquí ha habido personas que han tenido 
intereses que se han mantenido por muchos años y, por  tanto, no 
querían que nada cambiara. Y al no querer que nada cambiara, han 
luchado fuertemente contra eso. 
 
Y en muchos casos han logrado tener una mejor comunicación, 
capacidad de llegar a otros que nosotros. Han logrado hacerlo a través 
de la generación de temores. 
 
Pregunta: Ahora, Sebastián Piñera, precisamente, respecto a esto, 
hace dos días decía que él iba a buscar volver al copago, a la 
selección, incluso comparó lo que se hace en materia educativa, a los 
que son sostenedores de colegios, con lo que pasa con los dueños de 
las empresas de la construcción, respecto de si no pueden participar 
en la construcción de viviendas sociales.   
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¿Qué le parece a usted esa analogía que hace el candidato Sebastián 
Piñera, que está liderando las encuestas? 
 
Presidenta Bachelet: Bueno, yo creo que él, claramente, no ve la 
educación como un derecho social, sino como un bien de consumo, y 
eso demuestran sus palabras, como lo hiciera también el día que hizo 
su lanzamiento de campaña, donde dijo que no creía, que iba a 
terminar con la gratuidad en el copago, que iba a terminar con la 
gratuidad en la educación superior.  Y, bueno, él demuestra cómo él 
ve la sociedad y la ve muy distinto como yo creo, en este punto, lo ve 
la mayoría de los chilenos. 
 
Pregunta: Ahora, él está liderando las encuestas, le fue bien en esta 
primaria.  En el caso que eventualmente él ganara, ¿usted cree que es 
posible desmantelar las reformas? 
 
Presidenta Bachelet: A ver, hay dos cosas que yo quiero decir, y lo 
creo muy sinceramente, más allá de lo que pasó este día domingo, 
porque, como le digo, votó el 11% del padrón electoral, así que no 
estamos reflejando el universo de los chilenos. 
 
Lo segundo, que usted ve las encuestas, no hay ningún candidato que 
vaya más allá del veintitantos por ciento, dependiendo. 
 
Eso significa que está todo abierto todavía.  Es decir, hoy día no hay ni 
un solo candidato en Chile que uno pueda decir  “éste va a ser el 
Presidente futuro”. Puede ser que se dé uno u otro, pero hoy día no 
hay nadie que tenga 50%, 40%, y estamos hablando de personas 
conocidas, no estamos hablando  de personas que estén por 
conocerse. 
 
Entonces, yo, primero que nada, quiero decirle que creo de verdad 
que no está claro quién va a ser el próximo Presidente.  
 
Y lo segundo, yo espero que cualquier persona que llegue al 
Gobierno, a partir de marzo del próximo año, por cuatro años, la 
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verdad que entienda que aquí no se trata de desmantelar una obra 
que hizo Michelle Bachelet y su Gobierno, sino que aquí estamos 
hablando de una serie de elementos que han sido tan importantes 
para millones de familias –o miles de familias, al menos– y que sería 
realmente muy malo para esas familias el que uno pretendiera dar una 
vuelta atrás, lo que algunos han llamado “una reconversión 
conservadora”.  
 
Pregunta: La “restauración”. 
 
Presidenta Bachelet: “Restauración conservadora”. 
 
Pregunta: Presidenta, que no se logre o que no se pueda ir marcha 
atrás con estas reformas ¿sería su triunfo? 
 
Presidenta Bachelet: Yo creo que sería el triunfo de los chilenos, de 
las familias. Y yo creo que hay maneras y maneras de hacer las 
cosas. Por ejemplo, nosotros en el Gobierno anterior desarrollamos 
toda una política hacia jardines infantiles, salas cunas y “Chile Crece 
Contigo”, y dijimos “esto no puede ser un programa de Gobierno, tiene 
que ser una ley”, porque de esa manera es más difícil, bueno, el 
Parlamento siempre puede cambiar una ley por otra.   
 
Y, por lo tanto, nosotros queremos avanzar en que en todas aquellas 
líneas, programas que van en beneficio de nuestros compatriotas, de 
nuestros niños, niñas, jóvenes, adultos mayores, que esos puedan 
quedar en leyes, de manera que llegue quién llegue, los pueda 
respetar. 
 
Pregunta: ¿Y qué pasó, entonces, en ese sentido, con su Gobierno, 
que tenía mayoría en dos cámaras y estamos en julio del 2017 y la 
gratuidad todavía no está por ley? 
 
Presidenta Bachelet: Porque, yo quiero decirle que en eso vamos a 
seguir trabajando con mucha fuerza; sin duda que yo diría que no todo 
el mundo opina que la educación debe ser un derecho social. 
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Pregunta: ¿Dentro de su coalición también, que no le dieron los 
votos? 
 
Presidenta Bachelet: Hubo algunas personas, pero yo diría, al final, 
han dado los votos. Lo que han hecho es tratar de mejorar los 
proyectos de ley, de manera de asegurar que la reforma a la 
educación superior no sea solamente un tema de gratuidad, pues no 
ha sido nunca nuestro propósito, sino asegurar la calidad. 
 
Pregunta: ¿Pero si no se convierte en ley de aquí al próximo 
Gobierno, podría la gratuidad, de la que se habla, no ser una realidad? 
 
Presidenta Bachelet: Yo voy a jugármela para terminar con ese 
proyecto de ley en este Gobierno. Porque, es verdad, nosotros 
estamos garantizando, aumentando; para el próximo año queremos 
que el 60% de los chicos puedan tener gratuidad, de los que cumplan 
con los requisitos, acreditados y todo eso, por Ley de Presupuesto. 
Pero no puede depender de la Ley de Presupuesto, porque ésta 
puede variar, puede ser cambiada por cualquier otro poder. 
 
Por eso yo estoy tratando de asegurar que los proyectos claves que 
aseguren educación de calidad y sin efecto económico para las 
familias, estén aprobados durante mi Gobierno.  
 
Pregunta: Eso va a ser, ¿la ministra de Educación habló ya de enero 
del 2018? 
 
Presidenta Bachelet: Mire, con que sea antes del 11 de marzo del 
2018, para mí está OK. Y si es necesario a veces trabajar más tiempo, 
bueno, pediremos al Congreso que se tome un poquito más y tome 
menos vacaciones, pero vamos a tratar de trabajar con mucha fuerza, 
tanto en eso como en la nueva educación pública, que también es 
clave para nosotros, para asegurar que la educación pública no 
dependa de si un municipio es rico o pobre, la calidad que le pueda 
entregar. 
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Pregunta: Durante esta semana, el martes, la Cámara de Diputados 
no aprobó, rechazó este informe de la Comisión SENAME 2.  Y este 
rechazo pasó efectivamente porque de acuerdo al presidente de la 
Comisión, hubo un lobby grosero del Gobierno para que se rechazara 
este informe, donde aparecía que se sindicaba a Javiera Blanco como 
la autora de negligencia inexcusable, lo dice Ramón Farías, que no es 
precisamente de Oposición. Se acusó de un espantoso lobby. 
 
¿Hay interés del Gobierno, Presidenta, en defender a Javiera Blanco?  
 
Presidenta Bachelet: El interés del Gobierno es defender a los niños 
menores vulnerados. Y eso es lo que estamos haciendo desde hace 
rato ya. 
 
Y nosotros como Gobierno partimos con temas de la infancia muy 
importantes, generando el Consejo de la Infancia, tenemos varios 
proyectos de ley que justamente buscan proteger a toda la infancia, 
pero también a los vulnerados, cual es la Subsecretaría de la Infancia, 
que estaría dependiendo del Ministerio de Desarrollo Social; el 
Defensor de la Infancia, sabiendo que generalmente los niños en las 
sociedades no tienen voz y, por lo tanto, hay que darle una voz propia 
que los proteja; y tercero, el Sistema de Garantías de la Infancia. 
Todos son temas que se están discutiendo, proyectos que están 
avanzando.   
 
Pero además, a propósito de lo que el año pasado yo –en el mes de 
octubre– señalé públicamente, la vergüenza y la pena que me daba lo 
que habíamos visto, lo que había sucedido en el SENAME. Y 
mostramos el Plan de Acción, tomamos una  cantidad de medidas, 
colocamos recursos adicionales, identificando los problemas  
específicos que generaban.  Por un lado, habían generado situaciones 
con resultados de muerte y, en otros casos, de vulneración de 
derechos. O, al menos, de no protección suficiente de vulneración de 
derechos. 
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Y, entre otras cosas, enviamos este año dos proyectos de ley: el 
proyecto que crea el Servicio de Protección Especializado para los 
menores vulnerados y el proyecto de Reinserción Juvenil, que permita 
hacernos cargo de qué pasa con los infractores de ley. Esto es algo 
hace mucho tiempo desarrollado.  Entonces, la verdad es que eso es 
lo importante, qué cosas estamos haciendo.  
 
Ahora, quiero comentarle a usted que el famoso informe por 
reglamento se vota y se aprueba todo o nada. O sea, uno no puede 
decir “mire, yo estoy de acuerdo con 25, 50, 60 recomendaciones y no 
con esa”.   
 
Ahora, el informe el Gobierno lo que hizo es mirarlo y decir qué cosas 
nos parecía.  En ese informe no se rescata nada de lo que este 
Gobierno ha hecho, que viene de las recomendaciones de la Comisión 
SENAME 1, nada, no se reconoce absolutamente nada.  No se 
reconoce que éste es un tema histórico, que esto no es un tema 
generado en este Gobierno. 
 
Entonces, hay una cantidad de diagnósticos que se hacen, sin 
evidencia real que la soporte. 
 
Pregunta: Pero estaba también el nombre de Javiera Blanco, 
Presidenta. 
 
Presidenta Bachelet: Es que ése no es el punto, yo quiero insistir. 
 
Pregunta:  Pero es que para mucha gente sí fue el punto y para 
mucha gente, ella, que fue la vocera de su campaña y que fue 
ministra, primero del Trabajo, después de Justicia, que fue acusada, 
no acusada, la palabra es “interpelada” dos veces, que es investigada 
por el Caso SENAME, por el Caso Gendarmería, que ahora también 
se ha pedido su declaración en la malversación de fondos en 
Carabineros, que en un acto que fue bastante criticado también de 
parte suya, que la nombró en el Consejo de Defensa del Estado y que 
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ahora se acuse al Gobierno de querer protegerla, a través de este 
lobby que denunció el diputado. 
 
Presidenta Bachelet: Yo creo que ésa es una caricatura que está 
haciendo la Oposición. ¿Y por qué le digo que es una caricatura? 
Porque cuando todo el mundo dice “el problema del SENAME es un 
problema histórico, estructural, que pasa por varios gobiernos”, 
entonces, ¿por qué se sindica a un Gobierno y a una persona?  ¿Por 
qué no se dice “mire, aquí ha habido varios gobiernos que hicieron 
cosas, pero no lo suficiente y que ‘no tomaron el toro por las astas’”? 
 
Entonces, hoy día tenemos una deuda como Estado, todos somos 
responsables y yo creo que es muy interesante leer un Twitter que 
sacó Karla Rubilar, donde ella justamente habla en este sentido. 
 
Pregunta: ¿Y el nombre de Javiera Blanco, Presidenta? 
 
Presidenta Bachelet: Pero si ése no es el punto, Matilde; eso es una 
caricatura que están haciendo algunos. Y yo lo que quisiera es que, 
por favor, no politicemos un tema tan dramático. Los menores 
vulnerados no lo han pasado bien, ni antes y por las razones que 
fueron enviados a este tipo de instituciones, que la gente le llama 
“SENAME”, pero lo que poca gente sabe es que casi el noventa y 
tantos por cientos de esos establecimientos son privados, no son del 
Estado y que reciben una subvención del Estado. 
 
Y en los niños que murieron, unos pocos murieron en los 
establecimientos, de los 11 CREA que son fiscales, y el resto en 
muchos lugares.  
 
Mire, yo quiero decirle, yo creo que éste es un tema tan dramático, 
que hay que tomárselo en serio. Y yo, cuando surgió esta situación –
estoy hablando del año pasado– pedí el listado de todos los niños 
fallecidos, todos, durante todos los años investigados, que no son 
todos los años, se investigaron como 5 años.   
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Y la verdad es que yo, como soy médico, fui mirando uno por uno para 
ver las condiciones, las razones, tratar de entender cuál era el 
problema, si era un problema de abandono o era un problema de una 
cantidad de chiquillos que lamentablemente –y lo vi como pediatra, 
muchas veces–, niños con mucho daño físico o mental, que 
terminaban, porque las familias no estaban en condiciones de 
acogerlos, en lugares con pronósticos de vida; otros casos muy 
dramáticos, de niños que estuvieron alguna vez en alguna 
dependencia del SENAME, salieron de vuelta a sus casas y murieron 
acuchillados en una pelea en el barrio. 
 
Entonces, son tantas cosas distintas, que yo de verdad lo que le he 
pedido al Ministerio de Justicia y al SENAME, es que miremos cada 
una de estas cosas y veamos qué cosas tenemos que mejorar para 
que podamos, dentro de lo que sea prevenible y evitable, evitar. 
 
Pero no sólo evitar, sino, además, mejorar la situación de estos niños, 
para que se puedan realmente reincorporar a la sociedad. 
 
Pregunta: Y eso es lo que hacen los proyectos de ley que están en 
discusión. 
 
Presidenta Bachelet: Está en los proyectos de ley, pero ¿sabe qué, 
Matilde?, hay algo que nadie habla, yo lo he dicho, pero pocos lo 
mencionan: ¿qué nos pasa como sociedad, por qué tenemos tantos 
niños?  Porque, además, hay una lista de espera enorme. ¿Por qué la 
sociedad no está respondiendo? ¿Por qué las familias no están 
respondiendo? Y no digo la familia que puede tener un problema 
particular, la familia extendida. 
 
Entonces, hay una cierta tendencia, de repente, de focalizar en 
instituciones, pero aquí, de verdad, nosotros vamos a hacer nuestra 
parte, la estamos haciendo, pero también yo creo que tenemos que 
tener un debate serio y profundo en la sociedad. 
 
Pregunta: Por qué tanto niño se institucionalizan. 
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Presidenta Bachelet: Claro. 
 
Pregunta: Ahora, para despejar, entonces, no hay una defensa a 
Javiera Blanco. 
 
Presidenta Bachelet: Lo que hay es una, lo que nosotros hemos 
hecho es decir: aquí hay un problema estructural, han pasado 
gobiernos, distintos ministros y, por lo tanto, lo que corresponde, más 
que andar buscando responsabilidades, porque cuando es 
estructural… 
 
Pregunta: Porque la comisión investigadora buscaba responsabilidad 
políticas, por eso se lo pregunto. ¿Le pareció injusto centrar en una 
persona? 
 
Presidenta Bachelet: Lo que creo es que no corresponde hacer eso, 
cuando es un sistema que no es sólo de un Gobierno. Lo que yo creo 
que corresponde hacer es sencillamente decir “cuáles son los 
problemas, cómo los resolvemos”, y a eso estamos dedicados 
nosotros, y no politizar ni caricaturizar. 
 
Pregunta: Presidenta, pasamos a revisar otro tema. En abril, la 
justicia, atendiendo una demencia invalidante irreversible, dejó libre al 
militar que torturó a su padre. Él se llama Edgardo Ceballos Jones.   
 
¿Habría tomado la misma decisión de su madre, de no apelar a esta 
resolución usted?  
 
Presidenta Bachelet: Cada vez que los jueces han tomado 
determinaciones en el caso de mi padre, mi madre y yo lo hemos 
conversado, hemos estado siempre de acuerdo.  
 
Pregunta: Fue una decisión familiar, entonces. 
 
Presidenta Bachelet: Sin duda.  
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Pregunta: Ahora, esta decisión familiar, Presidenta, ¿abre la puerta a 
que en su rol de Presidenta pueda indultar a personas que están en 
condiciones igual a las del torturador de su padre?   
 
Hay cuatro personas que han pedido este indulto: dos ya murieron y 
otras dos están  con cánceres terminales. Incluso hay uno 
diagnosticado, que dice René Cardemil, tiene tratamiento paliativo y 
un pronóstico de 6 meses de vida. Marcelo Castro también tiene 
cáncer de riñón. ¿Está cerrada la posibilidad para ellos? 
 
Presidenta Bachelet: A ver, lo primero que quiero comentarle es que 
ya no existe el indulto presidencial.  A mí ninguno de estos casos me 
llega.  
 
Pregunta: Le llegan al ministro de Justicia. 
 
Presidenta Bachelet: Le llegan al ministro de Justicia. Yo me he 
enterado de estos casos por la prensa, porque a mí no me llega. Y 
como corresponde, porque se fijó una forma de hacerlo, creo que fue 
en el Gobierno anterior que cambiaron este sistema, y lo resuelven en 
Justicia y no llega acá. 
 
Pregunta: Pero es una decisión de Gobierno. 
 
Presidenta Bachelet: Es una decisión de Gobierno, claro, pero aquí 
es una decisión que yo creo que uno tiene que preguntarse y 
plantearse una cosa es la parte humanitaria ¿cierto?, también hay 
experiencias internacionales que señalan “sí, eso corresponde”, pero 
también es bueno que las personas se hayan hecho responsables, 
hayan contribuido a la verdad, hayan permitido que los familiares de 
los ejecutados, de los torturados, de los muertos, puedan también 
decir “OK, sabemos lo que pasó con nuestros familiares, podemos 
descansar en paz”. 
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Entonces, yo digo, no está cerrada la puerta, pero también exige de 
parte de las personas que están en esas condiciones, primero que 
nada, de estar arrepentido, yo diría, y contribuir a la verdad. 
 
Pregunta: Ésas serían las condiciones para ellos dos. 
 
Presidenta Bachelet:  No, no, no. Yo estoy comentando así a priori, 
yo no estoy diciendo que ésas tengan que ser las condiciones. Creo 
que sería bueno para todas las familias eso. 
 
Pregunta: Presidenta, cuando el 2015, hace dos años, vino Carmen 
Gloria Quintana, porque uno de los conscriptos que participó en este 
crimen que fue la quema de ella y de Rodrigo Rojas De Negri, usted – 
de acuerdo a lo que ella plantea– en una reunión con ella, aquí en el 
Palacio de La Moneda, le prometió que iba a cerrar Punta Peuco.    
 
¿Va a cumplir con esa promesa? 
 
Presidenta Bachelet: Yo voy a cumplir con todas las promesas que 
he hecho, y que esté en mis manos hacerlo. 
 
Pregunta: Respondida, entonces, la pregunta.  
 
Presidenta, hemos conocido de muchos fraudes, hay una desazón en 
la ciudadanía cuando mira las instituciones porque ve que en muchos 
casos las instituciones no funcionan. Carabineros es una institución 
que está muy alto en la valoración en las encuestas, y hemos visto ese 
fraude, que es millonario, que cada vez va subiendo, parece una cifra 
que no terminara más; ya van 25 mil 500 millones de pesos.   
 
Usted ha dicho que el general director cuenta con toda su confianza, 
¿es una confianza irrestricta o tiene un límite esta confianza?   
 
Presidenta Bachelet: A ver lo primero, Matilde, es que yo no 
comparto su diagnóstico de que las instituciones no funcionan, porque 
si las instituciones no funcionan no estaríamos con este caso en el 
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Ministerio Público, investigándolo, y del punto de vista de Carabineros, 
cooperando plenamente con la justicia para que se puedan determinar 
los responsables y que haya los castigos que corresponde.    
 
Pregunta: Pero se supo casi por casualidad este caso. 
 
Presidenta Bachelet: Bueno, porque no lo sabía la dirigencia mayor, 
la dirección mayor, pero apenas se supo, se tomaron todas las 
medidas pertinentes. Y yo creo, sin embargo, que aquí ha habido un 
trabajo del Ministerio del Interior con el general director de Carabineros 
en términos de hacer una serie de medidas que permitan que este tipo 
de cosas no sucedan.  
 
Porque, mire, yo creo que Carabineros funciona como institución, pero 
no hay institución cuando son seres humanos que la hagan perfecta, y 
por tanto uno de las cosas que tiene que hacer –y se ha conversado– 
es elevar el nivel de auditoria, de supervisión, de fiscalización de 
procesos. Y ellos han identificado un conjunto de medidas que se 
están llevando a cabo.  
 
Sin embargo, yo en los próximos días voy a convocar a un grupo 
grande de personas, con experiencia en el área, porque queremos 
revisar este tema para dejar una propuesta de futuro.  
 
¿Por qué? Porque yo siento que cuando hay campañas electorales 
con mucha facilidad se sugieren cosas, pero que no siempre están 
hechas con la experiencia, con todo. Entonces, yo quiero dejar ese 
legado, que haya un grupo de personas con experiencia intra-
institucional, extra-institucional, expertos en seguridad pública, que 
permitan entregar un planteamiento al país de cómo asegurar que 
tanto Carabineros de Chile como la PDI tengan las mejores 
condiciones para cumplir sus tareas, aseguren a la gente, le den 
protección y seguridad.  
 
Pregunta: ¿Y dónde está el límite de la confianza al general director? 
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Presidenta Bachelet: Yo lo que puedo decir es que el general director 
ha tomado todas las decisiones correspondientes, está avanzando en 
eso y mientras eso sea así, por cierto, va a mantener mi confianza.  
 
Pregunta: Presidenta, otro de los fraudes que conocimos en 
instituciones militares fue el llamado popularmente “MilicoGate”. En 
ese caso, el fraude, el monto defraudado es menor. Una comisión 
investigadora y una recomendación de la comisión investigadora de 
derogar la Ley Reservada del Cobre. Ésa fue la conclusión, sin 
embargo no hay ningún proyecto de ley que se haya ingresado. 
 
¿Es prioridad de este Gobierno derogar la ley?  
 
Presidenta Bachelet: Mire, lo primero es que el caso está en la 
justicia, nuevamente yo insisto que las instituciones sí funcionan, pero 
que no hay institución perfecta. Y eso tenemos que mejorarlo.  
 
En el caso particular, éste es un tema que se ha discutido muchas 
veces la posibilidad de la derogación o no de la Ley del Cobre. La 
verdad es que eso está en evaluación en el Gobierno, entre Defensa y 
Hacienda, pero yo diría que hay algunos aspectos favorables y otros 
aspectos que no son favorables, y van a entregarme un informe a este 
respecto.  
 
Pregunta: Pero es que queda poco pues, Presidenta.  
 
Presidenta Bachelet: Queda poco, pero sino también podrá ser tema 
para el próximo Gobierno, pero lo que yo estoy diciendo, pero nosotros 
no vamos a hacer cosas por responder a determinados escándalos. 
Uno tiene que pensar en un modelo de financiamiento de la Defensa 
que sea el más apropiado. Porque no es la Ley Reservada del Cobre 
solamente lo que puede permitir que sucedan hechos como esos, 
porque puede haber otro tipo de situaciones. Y, por lo tanto, aquí 
tenemos que hacer, me tienen que entregar un informe muy muy 
detallado y fino, que se está trabajando 
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Pregunta: Ahora, claro, ése es uno de los temas a trabajar en los 
próximos ocho meses, pero hay otras prioridades que, sin duda, usted 
tiene que tener muy claras, con las que no se puede ir.  
 
Ya hablamos del tema de educación, ¿cuáles son esas otras 
prioridades que la van a mantener ocupada y atareada, o con esa 
disposición de que efectivamente “esto no se nos puede pasar 
después del Gobierno”?  
 
Presidenta Bachelet: Bueno, es que hay algunas de esas cosas que 
son legislativas y otras que no son legislativas. En lo legislativo, ya 
hablamos de educación, hablamos de lo que es la infancia, no sólo la 
infancia vulnerada también la infancia; por cierto, siempre buscaremos 
generar todas las condiciones para que la economía se dinamice, para 
que generemos empleo, pero empleo justo; tenemos que continuar en 
la implementación de la modernización de las relaciones laborales; 
tenemos que continuar mejorando y cumpliendo en todas las áreas 
vinculadas a salud, a seguridad ciudadana.  
 
Ésas son las prioridades, y por cierto completar un aspecto, bueno, 
vamos a, por cierto, también enviar, como me comprometí con la 
ciudadanía, al segundo semestre, un proyecto de ley que tenga que 
ver con la nueva Constitución: que recoja todo aquello que salió de las 
bases ciudadanas y que permita enviar un proyecto de ley, que claro, 
que el Gobierno siguiente verá cómo sigue y el Parlamento verá cómo 
sigue, pero voy a cumplir con mi compromiso.   
 
Y hay un aspecto que no estaba en mi Agenda de Gobierno, que era 
todo lo que llamamos o lo que fue relativo a lo que se llamó la 
Comisión Engel. Es decir, mirar cómo Chile no somos un país 
absolutamente, yo diría, “virginal” como nos creíamos, sino que 
tenemos como seres humanos que somos, en las instituciones hay 
problemas que hay que resolver en términos de mayor transparencia, 
luchar contra la corrupción, luchar contra el conflicto de intereses y 
asegurar la separación definitiva del dinero y la política.   
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Eso fue toda una agenda, una enorme cantidad de proyectos de ley, 
que están avanzando en el Parlamento, que esperamos dejar 
terminado o muy avanzado.  
 
Y creo que con eso vamos a contribuir no sólo a tener un país más 
transparente, con menos conflictos de intereses, sino que además con 
una democracia más perfeccionada, porque tenemos una nueva Ley 
de Partidos Políticos, tenemos nueva modalidad de financiamiento de 
partidos políticos, y lo hemos visto en las campañas que son más 
cortitas, las ciudades más limpias, y además con la posibilidad de que 
finalmente el dinero no sea quien tome las decisiones en la política.   
 
Pregunta: Presidenta, cuando usted le entregó la banda presidencial 
a Sebastián Piñera, en el primer período de Sebastián Piñera, se la 
entregó con una economía mundial que iba en alza. 
 
¿Qué le produce la sensación de que efectivamente le pueda volver a 
entregar la banda presidencial a Sebastián Piñera, en el que la 
economía mundial también está repuntando?  
 
Presidenta Bachelet: Bueno, la economía mundial no está 
repuntando tan alto, la verdad. En las últimas estimaciones del Fondo 
Monetario Internacional para este año, a nivel de economía  global, 
dan un 3,5% de crecimiento y para el próximo un 3,6%. Pero ahí 
estamos hablando entre, más de 6% de China y 1%, 1,2% para 
América Latina… 
 
Pregunta: O sea, no va a tener eventualmente la misma suerte.  
 
Presidenta Bachelet: ¿Quién? ¿El Presidente? 
 
Pregunta: Sebastián Piñera.  
 
Presidenta Bachelet: Ah, usted… 
 
Pregunta: Si llegara a ser Presidente.  
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Presidenta Bachelet: Bueno, si fuera llegar a ser Presidente…Bueno, 
yo creo que, para quien llegue a ser Presidente, va a tener una mejor 
condición que la que nosotros recibimos, porque recibimos una 
economía que si bien crecía, el Producto Interno Bruto era más alto 
que hoy día, resulta que teníamos una economía muy poco 
diversificada, una energía muy cara, y estábamos con una 
productividad muy baja. Y ésos son diagnósticos que teníamos de 
antes de ser Presidenta, que la gente del Banco Mundial también nos 
señaló.  
 
Y, por lo tanto, nosotros hemos trabajado estos tres años y tanto en 
bajar los costos de la energía y vamos a tener tremendo éxito en la 
energía; lograr diversificar la economía, tenemos ejes estratégicos 
excelentes que estamos trabajando, público-privados. Por lo tanto, 
más allá del crecimiento global de la economía, más allá de como 
nuestra economía tan dependiente de los precios del cobre… 
 
Pregunta: ¿Y se frustra con la cifra de crecimiento? Hoy día 
conocimos que podría ser…? 
 
Presidenta Bachelet: O sea, si usted me pregunta si yo quisiera que 
fuera más que el 1,3% el IMACEC, por supuesto que yo quisiera que 
fuera más.  
 
Pregunta: ¿Y hay un mea culpa?  
 
Presidenta Bachelet: No, un mea culpa no, lo que yo puedo 
reconocer, porque mucho de esto, mucho de esto es de factor externo, 
una enorme cantidad.  
 
Pregunta: ¿Y Reforma Tributaria? 
 
Presidenta Bachelet: No, por supuesto que cualquier reforma genera, 
yo diría, la sensación de incertidumbre o de no gustar en las personas. 
Sin embargo, fíjese, cuando uno piensa en qué se está usando los 
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recursos de la Reforma Tributaria, cuando uno piensa en esos más de 
260 mil chiquillos que van a la universidad gratis, más de 257 mil 
chiquillos que no pagan copago en los colegios, estamos hablando de 
500 y tantas mil personas, y si yo le mencionara las cantidades de 
viviendas construidas, la cantidad de programas, la verdad es que 
hemos hecho, todo eso, mucho más que en el Gobierno anterior, con 
muchos menos recursos.  
 
Pregunta: Presidenta, en este último segmento queremos ir a temas 
más personales, de cómo va moldeando la Presidencia a una persona. 
 
Y quería preguntarle, usted ya está acercándose a los tres años y 
medio, durante estos últimos tres años y medio, ¿cuáles han sido las 
tres decisiones que han sido más difíciles de tomar?  
 
Presidenta Bachelet: Sin duda, yo diría, la más difícil, del punto de 
vista humano, fue el cambio de Gabinete que yo hice el 2015, porque 
me pareció que había que hacer un cambio de gabinete de esa 
naturaleza, pero había gente muy cercana y muy querida que salió… 
 
Pregunta: Le dolió Rodrigo Peñailillo.  
 
Presidenta Bachelet: Me dolieron varias personas, incluido Rodrigo, 
sin duda; al “Negro” Arenas, gente con la que habíamos trabajado 
muchos años, y muchos de ellos.  
 
Entonces, siempre para mí en lo personal, que me importan las 
personas, que respeto a las personas, ésas son siempre las 
decisiones más difíciles; el tener que decirle a alguien “muchas 
gracias, pero te pido que te pongas al lado”. Eso es siempre una 
decisión muy difícil.  
 
¿Qué otras decisiones muy difíciles? Déjeme pensar, porque las 
decisiones más que, en este caso como digo es por el contenido 
humano. Decisiones difíciles cuando son súper claras que son 
beneficiosas para las personas, yo no tengo dificultad en tomar 
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decisiones. Si estoy segura, además, que son necesarias para el país, 
aunque puedan tener toda decisión costos. También puede ser 
compleja y difícil, pero no sé cuáles serían otras, fíjese, no la tengo en 
estos momentos en mi cabeza, Matilde, para qué le voy a mentir.  
 
Pregunta: A ver, pero haberle pedido, ¿usted le pidió a su hijo que 
dejara el cargo aquí en La Moneda?  
 
Presidenta Bachelet: Sí.  
 
Pregunta: ¿Fue difícil?  
 
Presidenta Bachelet: Eh…pero insisto, cuando uno piensa que es lo 
que hay que hacer, uno es capaz de tomar esa decisión.  
 
Pregunta: Presidenta, cuando usted toma una decisión, usted aquí 
tiene equipos técnicos, equipos políticos, tiene personas también que 
son de su círculo cercano, ¿cómo toma usted una decisión? ¿A quién 
le pregunta? ¿Finalmente, cómo lo hace para tomar una decisión? 
¿Cuánto pesa cada uno? 
 
Presidenta Bachelet: Mire, yo después de haber vivido, haber estado 
en el Gobierno como ministra, después como Presidenta, y haber visto 
distintos modelos de toma de decisiones, yo siempre he decidido que 
mis asesores fundamentales son los ministros. Por supuesto que 
tengo lo que la gente llama “el Segundo Piso”, asesores que yo 
escucho, que yo consulto.  
 
Pero por decir algo: si estamos discutiendo sobre el tema de la 
elección de gobernadores regionales, primero yo pido minutas para 
ver los distintos puntos de vista; bueno, yo estudio los temas bastante 
y luego, si no hay acuerdo entre los distintos ministerios, yo hago 
reuniones, me siento con los ministerios; en el caso necesario que 
haya un subsecretario, con subsecretario; escucho las propuestas y 
digo “por aquí nos vamos”.  
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Muchas veces digo “primero, pónganse de acuerdo ustedes” –o sea, 
lleguen a un acuerdo básico–, pero si eso no es factible, yo, digamos, 
tomó la decisión definitiva de acuerdo a lo que escucho y lo que me 
parece que va en el bien de la gente.   
 
Pregunta: Por ejemplo, ¿cuánto pesa Nicolás Eyzaguirre?   
 
Presidenta Bachelet: Es que más que el peso individual de las 
personas, porque no es un problema… 
 
Pregunta: O mucho se habla de Ana Lía Uriarte.  
 
Presidenta Bachelet: Hay una tendencia de la gente, las “amiguis” 
¿no? No es eso.  
 
Pregunta: O Ana Lía Uriarte.  
 
Presidenta Bachelet: Bueno, Ana Lía participa en algunas reuniones, 
pero en muchas no participa, ella es la jefa de Gabinete. Como dijo 
una vez un periodista, “está a cargo de la agenda”, por supuesto, eso 
es lo mínimo que puede hacer un jefe de Gabinete.  Pero no… 
 
Pregunta: ¿Cuánto pesan los partidos políticos, Presidenta?  
 
Presidenta Bachelet: Mire, cuando yo convoco a los partidos 
políticos, los escucho y yo veo si hay alguno de los elementos que 
ellos están planteando y proponiendo que son importantes y claves, 
los incorporo. Y, de hecho, se han hecho una cantidad enorme de 
reuniones con ellos para definir, por ejemplo, las prioridades 
legislativas y llegar a un acuerdo dado que obviamente importa la 
opinión del Ejecutivo, pero también importa lo que los partidos –a 
través de sus parlamentarios– van a apoyar o no apoyar.   
 
Entonces, yo los escucho, y por ejemplo, cuando a uno le dicen 
“bueno, avancemos sobre todo en lo que nos une, más en lo que 
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podamos tener diferencias”, me parece súper lógico, porque eso 
permite avanzar y avanzar rápido.  
 
Pregunta: ¿Y en los nombramientos? usted hablaba del cambio de 
Gabinete, por ejemplo, el ministro del Interior, Mario Fernández, ¿lo 
eligió usted o se lo dieron los partidos el nombre?   
 
Presidenta Bachelet: Ah no, lo elegí yo. Muchas veces, los partidos 
dan nombres pero yo siempre los elijo en el sentido de que si los 
conozco, sino consulto cómo son las personas, trato de conocer 
cuáles son sus habilidades, sus capacidades, cuán dialogantes son, 
pero yo los decido siempre.  
 
Pregunta: Presidenta, mirando hacia atrás también desde la 
humildad, ¿cuáles son los errores que usted siente que ha cometido y 
que, claro, se arrepiente de aquello, tal vez si hubiera tenido una 
segunda oportunidad no los habría cometido? 
 
Presidenta Bachelet: Yo voy a asumir aquí errores de Gobierno más 
que errores personales, porque algunas cosas pueden ser personales 
y otras pueden ser hechas por las personas concretas que tienen que 
hacer. Porque si fueran errores personales yo tendría que decir que a 
veces uno cree que hay personas que tienen todas las condiciones 
para hacer ciertas cosas y las nombra en ciertos cargos, y después no 
son lo que uno creía que eran. Eso sucede a veces en muchos temas. 
 
Pero desde el punto de vista también, yo siempre soy una persona 
que dialoga, que escucho, yo cuando hay que tomar decisiones –ya 
que usted preguntó en lo personal– cuando estamos discutiendo el 
tema, por ejemplo, de pensiones, en esa sala de al lado pasaron todas 
las organizaciones, grupos, partidos políticos, sectores involucrados, 
para la reforma laboral, también estuvimos horas conversando con 
todos. Hoy día en la mañana, estuve con la Asociación Chilena de 
Municipios escuchando todos los problemas del mundo municipal.  
 
Pregunta: ¿Hay algo que hubiera hecho distinto, mirando para atrás?  
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Presidenta Bachelet: Es que cuesta saber si yo hubiera hecho algo 
diferente por lo siguiente: hay situaciones que yo creo que han 
terminado decepcionando a algunas personas porque eran 
contraculturales. El pensar, por ejemplo, una Ley de Inclusión era 
contracultural, y tal vez el haber pensado… 
 
O sea, yo, por ejemplo, siempre pensé que no era buena idea tener 
todos los proyectos de ley de educación separados, porque se iba a 
perder de vista el objetivo y se iba, por tanto, focalizar en 
particularidades. Sin embargo, también era imposible enviar un 
“monstruo” gigantesco de proyecto de ley porque iba a ser muy 
inmanejable del punto de vista de la discusión. Luego, cuando se 
cuestionó, por ejemplo, el tema que no había calidad, que el foco se 
ponía en la gratuidad, y era porque efectivamente al subdividir, se 
perdían los contenidos.  
 
Pregunta: ¿Usted habría partido distinto? 
 
Presidenta Bachelet: O sea, me hubiera gustado partir distinto pero 
no sé si lo hubiera logrado, Matilde.  
 
Pregunta: Partir por la educación pública, primero.  
 
Presidenta Bachelet: Hubiera partido por la educación pública. Sí. 
Partimos por la educación pública igualmente.  
 
Pregunta: Pero con todos.  
 
Presidenta Bachelet: Igualmente, porque del punto de vista del 
reforzamiento, de los recursos, pero habría puesto más fuerza en eso, 
sin duda.  
 
Pregunta: Y al final, ¿quién tomó, primó la decisión?  
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Presidenta Bachelet: Porque habían algunos elementos que estaban 
más avanzados, y era importante poder además garantizarles también 
a la clase media, que tenía a sus hijos en los colegios particulares 
subvencionados, de que pudieran ir terminando con el copago, ir 
mejorando la calidad de la educación.  
 
Pregunta: Luego de esto, han surgido muchas críticas. Pensando 
políticamente, usted recuerda la época en que estaba en Estados 
Unidos, donde iba mucha gente y eran prácticamente procesiones en 
que le iban a pedir que volviera, y que se convirtiera en candidata. 
 
¿Dónde están esas personas? ¿Se ha sentido sola, Presidenta?  
 
Presidenta Bachelet: Mire, uno siempre se siente sola en estos 
cargos porque hay decisiones que las tomó uno solita, pero también 
me he sentido muy acompañada por algunas personas también.  
 
Pregunta: ¿Y se ha sentido traicionada?  
 
Presidenta Bachelet: Yo no sé si la palabra “traición” es la palabra 
que me surge: yo lo que creo y me preocupa desde el punto de vista 
histórico más bien y de la evolución de la democracia, es que la 
política se ha transformado en algo donde muchas veces se ha 
perdido de vista lo colectivo y han surgido, con mucha fuerza, lo 
individual. Y yo creo que hace mal a la sociedad, le hace mal a la 
política porque, yo diría, debilita la democracia, que la democracia 
tiene que estar basada en el Chile que somos, en los lazos colectivos, 
en los lazos de solidaridad.  
 
Y, por lo tanto, cuando prima lo individual, sea en la política o sea en 
la vida cotidiana de las personas, y no me refiero a lo natural que es 
querer todos aspirar a tener el mejor pasar, poder tener a los hijos con 
buena educación, eso es natural, cuando al final el “cómo voy yo ahí” 
es más importante, o no se entiende “qué a mí me va a ir mejor si a 
todos nos va mejor también”, esa parte siento que es algo, yo digo, 
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eso es lo que no hemos logrado cambiar de la época de la Dictadura, 
donde se instauró…   
 
Pregunta: De la clase política.  
 
Presidenta Bachelet: Pero no es sólo la clase política, también se da 
en la sociedad, yo diría, porque en la sociedad también hay sectores 
que, primero, se esfuerzan mucho… 
 
Pregunta: Pero yo estoy pensando en toda esta gente que fue a 
pedirle el apoyo, o a pedirle que volviera, y pedirle, por cierto, el apoyo 
político para hacer una campaña; usted estaba bordeando más del 
60% en las encuestas y hoy día ¿dónde están? 
 
Presidenta Bachelet: No, hay varios que están en el Gobierno, hay 
varios que están acompañando, hay otros que ya no lo están, pero la 
verdad es que yo no me siento ni abandonada –la soledad en el poder 
tiene otro sentido– ni traicionada. Hay personas que han tomado 
decisiones que no comparto, pero ¿sabe? Así funcionan las cosas.  
 
Y como dicen algunos, los hombres dicen “No hay que llorar”. 
   
Pregunta: No, no llora, ¿usted ha llorado?  
 
Presidenta Bachelet: No por estas razones, digamos, por otras 
razones sí.  
 
Pregunta: ME-O dice que él es de esta teoría que la han dejado sola y 
que él la va a apoyar, ¿qué le parece este apoyo que le surgió, de ME-
O?  
 
Presidenta Bachelet: Bueno, no sé, no he tenido la oportunidad de 
conversar con él, así que no sé a qué se refiere, pero si se refiere a 
que considera que las cosas que hemos llevado adelante son 
adecuadas y correctas, me parece bien que opine así.  
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Pregunta: Presidenta, este Palacio, los palacios presidenciales, las 
oficinas de Gobierno, las casas presidenciales cambian. El poder 
cambia, el poder tiene un peso, “el poder –usted decía– tiene una 
soledad”. 
 
Yo le quería mostrar, por ejemplo, ésta es la foto de Obama cuando 
llegó, aquí está, cuando llegó. Ésta es la foto de Obama cuando se 
fue. Ésta es la foto de Sebastián Piñera cuando llegó; tenemos la foto 
de Sebastián Piñera, son las fotos oficiales para que nadie diga que 
estamos favoreciendo a uno u otra.  
 
¿Qué ve aquí?   
 
Presidenta Bachelet: Bueno, todos llegamos más jóvenes y nos 
vamos más viejos, y se nota en las canas… 
 
Pregunta: Claro. 
 
Presidenta Bachelet: y se nota en las arrugas, muchas veces, y yo 
creo que nos pasa a todos nosotros.   
 
Pregunta: ¿Y usted? Porque, no la puse aquí, pero usted, ¿cómo?, 
más allá de lo físico, los años nos han pasado a todos, pero ¿cómo le 
ha cambiado?  
 
Presidenta Bachelet: No en lo fundamental, yo diría. No en lo 
fundamental. A veces, pasa que el tipo de actividad hace que uno no 
pueda estar todo lo cerca de la gente que quisiera, pero cuando yo 
estoy en terreno, me relaciono con las personas de igual manera que 
en el primer Gobierno, de igual manera.  
 
Pregunta: ¿Qué costo ha tenido este Gobierno para usted? 
 
Presidenta Bachelet: Bueno, tiene los costos de que estamos en una 
sociedad mucho más demandante, más exigente, estamos también en 
una sociedad en que todos caemos bajo sospecha. Y eso a pesar de 
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que yo quiero decir en verdad, Matilde, que yo cuando voy a lugares, 
la gente es súper amable conmigo, muy cariñosa en distintas comunas 
que recorro del país, en las mismas comunas de la Región 
Metropolitana. Hoy día fuimos a una obra y los obreros de la 
construcción muy cariñosos; la otra vez en el Metro.  
 
O sea, yo en lo personal, no siento que la gente sea ni agresiva 
conmigo, ni nada de eso. Pero evidentemente que estamos en un 
clima social un poco más enrarecido, yo diría. Y no estoy refiriéndome 
con el Presidente de la República: en general, en el mundo de la 
política mucho más enrarecido y también de sospecha de la 
ciudadanía hacia el mundo de la política. Y eso, sin duda que tiene 
costos personales en el sentido de que… 
 
Pregunta: ¿Y para usted, cuál ha sido el costo? 
 
Presidenta Bachelet: Yo estoy aquí porque quiero a la gente, porque 
creo que éste es un país que tiene cosas maravillosas, de las cuales 
muchas veces nos cuesta darnos cuenta, pero también tenemos 
deudas sociales importantísimas.  
 
Y ésa es la razón por la que estoy aquí, es la razón por la que volví, y 
la verdad es que en la medida de que yo pueda al término de mi 
Gobierno decir “¿saben qué? Todo lo que me comprometí a hacer y 
que estuvo en mis manos hacerlo, lo cumplí” y termina de vivir la gente 
en mejores condiciones, una enorme mayoría desde que llegamos, 
eso para mí tiene, yo diría, un significado tan importante.   
 
Pregunta: ¿Eso valió la pena?  
 
Presidenta Bachelet: Sí, valió la pena.  
 
Pregunta: Presidenta, yo sé que esto usted ya lo ha hablado 
muchísimo y que no es fácil para usted el caso Caval, pero ¿cómo 
marcó el Caso Caval políticamente su Gobierno? porque da la 
sensación de que el Caso Caval afectó su ADN, más allá de temas 
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personales, por cierto, el ADN de esta consigna suya y de esta 
convicción de fin al lucro, de no tener privilegios, ¿cómo afectó a su 
Gobierno y a usted en lo político esto?   
 
Presidenta Bachelet: Lo primero es que yo creo que en el fin al lucro 
nosotros hemos demostrado que creemos en eso y hemos tomado 
todas las medidas a ese respecto.  
 
Pero mire, yo, sobre el caso en particular, no me voy a referir porque 
está en la justicia; cuando la justicia determine lo que determine y 
cuando yo no sea Presidenta de la República, porque hoy día 
cualquier cosa que yo diga puede interferir, y por tanto no corresponde 
que lo haga.  
 
¿Qué ha afectado? Por supuesto que ha afectado, eso es más que 
obvio. Sin embargo, yo espero que el día de mañana la gente mida por 
los hechos, y lo que hemos hecho en términos de Agenda de 
Transparencia y Anticorrupción, lo que hemos hecho en términos de 
cumplir con todos nuestros compromisos, yo creo que la gente algún 
día lo va entender, lo va a valorar y no lo digo porque quiera ni 
estatuas, ni nada con mi nombre.  
 
Creo que cuando se empiezan a ver los efectos de lo que hemos 
hecho, la gente se va a dar cuenta de que eso es tan importante.  
  
Pregunta: ¿Y cómo está su familia, Presidenta? ¿Cómo está su hijo?  
 
Presidenta Bachelet: Para mi familia ha sido duro. Ha sido muy duro.  
 
Pregunta: ¿Y cómo está usted como mamá, como abuela, como 
suegra?  
 
Presidenta Bachelet: Para toda la familia ha sido duro, incluido para 
mí.  
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Pregunta: ¿Usted cree que su familia va a poder seguir haciendo una 
vida normal, sus nietos, aquí en Chile?  
 
Presidenta Bachelet: No lo sé y será determinación de ellos lo que 
van a hacer en el futuro. De todas maneras, yo creo que ellos como 
niños merecerían poder tener una vida muy feliz, y muy contentos.  
 
Creo que lo único que uno no puede hacer en cualquier sociedad es 
tratar de politizar ciertos hechos. ¿Y por qué lo digo? Porque usted me 
pregunta por mis nietos, pero desde hace un par de meses hasta 
ahora, mis dos hijas han sido víctimas de “trolls” con mentiras brutales 
permanentemente, a través de la redes. Y la verdad es que uno se 
pregunta “¿Por qué?, o sea, “¿por qué si yo estoy a qué, ocho o siete 
meses de terminar el Gobierno?”. Tenemos lograda la aprobación que 
tenemos, ¿cuál es el sentido de destruir a mis hijas?  
 
Entonces, la verdad es que yo personalmente creo que ahí, por eso 
hablaba de este clima enrarecido, que es doloroso, es doloroso para 
ellas.    
 
Pregunta: Por eso le preguntaba si había valido la pena.  
 
Presidenta Bachelet: O sea, tiene costos, claro, personales, 
familiares, para mis hijos sobre todo, porque además ellos no querían 
que yo volviera a la Presidencia de la República, y lo hice por sentido 
de deber y responsabilidad con el país.  
 
Pero finalmente, yo quiero insistir: más allá de los costos familiares 
que nosotros como familia resolveremos, espero que podamos haber 
cumplido en que éste sea un mejor país para un grupo muy grande 
personas, que durante muchos años vivían en muy malas condiciones 
y que podamos haberle mejorado la vida a ellos.  
 
Pregunta: Presidenta Michelle Bachelet, muchísimas gracias por 
recibirnos.  
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Presidenta Bachelet: Gracias.  
 
 
 

 
***** 

 
 

 
Santiago, 06 de julio de 2017  
Lfs/mls  


